

País	OTROS
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## CÉDULAS DE COMUNIÓN

Se confeccionan en la imprenta de este periódico con bonitos grabados de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo á 250 ptas. el millar. Los Rdos. Párrocos y Vicarios pueden dirigir los pedidos á los Sres. **AMENGUAL Y MUNTANER** Conquistador, 30 y se servirán inmediatamente.

### Almacenes Montaner

Sindicato de 2 á 10, Milagro 1 á 11  
TEMPORA DE CUARESMA 1901

Recibidos todos los géneros especiales para esta temporada, queda abierta la venta.

PRECIOS BARATÍSIMOS  
Grandes surtidos y géneros de primera elección

### ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

#### LA ACTUALIDAD

### Murallas... de la China

Aprobado el plano de ensanche, cuya trascendencia en beneficio de la población tratábamos ayer de poner de relieve, cierta pesadumbre ó tedio muy honda empuja el natural contento que produjo aquella noticia. Se trata de la facilidad con que nuestro pueblo olvida las mayores enormidades y tolera los absurdos más monstruosos.

Si á nuestros gobernantes, si á un Ministro de Marina cualquiera se le ocurriese algún día decretar lo siguiente: «La escuadra de instrucción estará compuesta de los acorazados *Pelayo* y *Carlos V* y de las carabelas *Pinta*, *Niña* y *Mari Galante*», parece que había de temblar el firmamento y que, lejos de salir á luz los restos de las naves de Colón, sería el ministro quien pasase á ser objeto de la admiración pública, á manera de otro *Papuso*, bajo las vitrinas del Museo Naval.

Pues bien: un ministerio, el de la guerra, ha decretado lo mismo, ha sancionado lo mismo, ha reconocido en pleno siglo XX que las murallas de Palma de Mallorca tienen un valor militar actual, cuando era anticuado su sistema al echar los mismoscimientos de su mole; ha declarado, en fin, que *Niña* y la *Pinta* son buques aptos para tomar parte en una configuración de nuestros días.

No seríamos nosotros quienes aconsejásemos el derribo total é inmediato de las murallas. Es una cuestión económica y urbana de oportunidad discutible. Pero la población debe tener el derecho de hacerlo cuando le convenga; el Estado tiene el deber de llamar inútil á lo inútil y de abandonar lo inservible, como ha arrinconado las viejas bombardas, culebrinas y sacres, coetáneas de tales fortalezas. Y, no es solo el interés local el que sale lesionado; el llamado interés general, el interés de la nación española, sufre con tales determinaciones el menoscabo siguiente: hacer dudar si, de una manera irremediable y definitiva, son incompatibles nuestro pueblo y nuestro estado con la cultura europea y con el progreso científico.

Todas las ciudades de España, durante el siglo pasado han conseguido romper, de hecho ó derecho, las inútiles argollas que las oprimían. En nuestro mismo archipiélago y á la vista de quien esto escribe, la pequeña Ciudadela de Menorca, logró derribarlas. Quedan las murallas de Palma, á las cuales sobran más de tres siglos para monumento militar y faltan más de cinco para monumento arqueológico.

No tienen otra ventaja que la de granear á Palma el sarcástico título de plaza fuerte, obligándola á sufrir un bombardeo en el momento que quieran los currinches de Europa y tres días de saqueo, con arreglo á los sabios cuanto filantrópicos principios del derecho internacional, si fuese tomada por asalto esta morigerada población.

Consecuencia implícita: Palma, con «la proverbial sensatez» de que hablan los bandos, no ha conseguido más que irrisorias concesiones. La torpe lógica gubernamental señala á los pueblos dóciles, el camino de la imposición y de la turbulencia. Es como aquellas madres sin sentido común que niegan el juguete hasta que el niño patalea y rompe la vaguila de los domingos.

### LECTURAS EXTRANJERAS

#### Psicología del humor

O, mejor dicho: «Psicología del buen y del mal humor» (Psychologie de la bonne et de la mauvaise humeur), que es como se titula un estudio de Camilo Melinand, que va á ser hoy objeto de esta crónica; pero el gusto español requiere títulos ciertos, aunque sea en mengua de la claridad. Quedamos, pues, en que no se trata ahora del humor como tendencia literaria, del «humorismo» tan admirablemente estudiado por Richter, sino del humor como estado transitorio del ánimo.

Melinand es uno de los escritores que se ocupan en la análisis y el examen de las manifestaciones de la personalidad; un escritor, á la manera de Ribot, que aplica los procedimientos de la ciencia experimental al estudio de las facultades, «in actu» del espíritu humano. Sus artículos «¿Por qué reímos?» «El ensueño y la realidad», «El prejuicio contra la memoria» y otros que publicó en la «Revista de Ambos Mundos» entre 1893 y 1897, tuvieron la fortuna de interesar al público en los problemas de la psicología de los sentimientos y de las sensaciones íntimas.

Ahora comienza Melinand, en la «Revista de Revistas», la publicación de una serie de trabajos de la misma índole, siendo el primero la «Psicología del buen y del mal humor», que tiene gran interés y novedad como verá el lector.

Establece en primer término que el humor consiste en las variaciones accidentales, en los matices pasajeros del carácter, y comparando este último al curso ordinario de un río, dice que el humor es los remolinos, las ondulaciones, los rápidos, los reflujos oscuros, verdes ó sonrosados que cambian fugitivamente la superficie.

Como afirmaciones preliminares proclama: Primero. Que el buen humor produce la dicha, procurándonos lo que los jugadores llaman «estar de veiná»; los negocios más embrollados se nos enredan como por arte mágico; las gentes sólo nos dicen cosas agradables, etc. Segundo. Es fuente de inspiración, no café ni elixir semejante al buen humor para esclarecer las ideas. Tercero. Nos hace mejores, disponiéndonos á ser benévolos é indulgentes. Y cuarto. Es contagioso: nuestro buen humor irradia, como el calor sobre los que nos rodean, y esto en la intimidad de la familia es donde mejor puede observarse.

El despecho es una forma extraña del mal humor. Casi todos los hombres lo conocen, y seguramente todas las mujeres. El despecho es una rara necesidad de decir, precisamente, lo contrario de lo que se ansia. ¿Se desea ir por la derecha? Pues, no; hay que ir por la izquierda. Es una singular enfermedad del espíritu, el mal humor en su forma aguda.

El ideal consiste en estar siempre de buen humor, en poder estarlo á voluntad, á lo menos; en no tener necesidad de más que oprimir un botón para verlo todo de color de rosa. Como esto aún no se ha inventado, el autor propone algunas recetas que, si no son infalibles, tampoco son despreciables, y que quizás le permitan descubrir la verdadera causa de los cambios de nuestro humor.

Para estar de buen humor hay que tener buena salud. Es lástima que esta receta no sea muy práctica, porque es casi soberano; pero trae una consecuencia práctica, que el autor formula de este modo: «La higiene es el principio del buen humor, y la higiene consiste, tal vez, en la templanza, y particularmente en la sobriedad.»

La segunda de las causas que influyen á cada instante sobre nuestro humor es el amor propio. La crítica de nuestros actos nos descontenta siempre, y ni los más sabios escapan por completo á esta ley: una falta que se nos reproche, un ridículo que se nos

descubra, bastan para perturbar nuestro buen humor. Nada nos irrita tanto como la conciencia de nuestras debilidades.

Tengamos, pues, el amor propio en buen estado. Hay una higiene del amor propio, como la hay del cuerpo, que se puede resumir en la siguiente regla: hacer bien todo lo que se haga; es decir, con cuidado, con exactitud, poniendo todas las facultades al servicio de la ocupación presente.

Otra causa: la simpatía ó antipatía que inspiramos. En cada momento de nuestra vida advertimos confusamente las simpatías ó las antipatías que nos rodean; vienen á repercutir sobre nosotros. Cuando la simpatía domina, estamos de un humor alegre; cuando domina la antipatía, ágríase nuestro humor. El buen humor no es, frecuentemente, otro cosa que la conciencia de ser bien querido.

El orden ó el desorden en nuestra vida y en nuestras ideas influye también sobre nuestro carácter. Regla general: el orden ocasiona el buen humor; el desorden, lo perturba. El desorden en los objetos (libros, muebles, ropas, etc.); en las acciones (la acumulación de quehaceres, por desidia); en las ideas (la irresolución, el querer pensar en varias cosas á la vez), todo esto produce una irritación que se calma y trueca en regocijo cuando, por un esfuerzo de la voluntad, restablecemos el orden.

Hay una última receta, que juzga el autor casi infalible y que resume todas las anteriores. Héla aquí, en toda su sencillez: «Para estar de buen humor es necesario y es suficiente el cumplimiento de nuestro deber.»

Tales son las principales influencias de que depende, en la práctica nuestro humor.

Los fisiólogos pretenden que las variaciones del humor obedecen siempre á modificaciones orgánicas. Melinand concede que el mal humor es un hecho mixto, físico y moral á la vez.

Se puede, á veces, producir el buen ó el mal humor obrando sobre las funciones orgánicas: el alcohol, el vino, una inyección de suero, la cafeína transforman el humor de una manera mágica. En los ginoptizados, basta dar á los miembros las actitudes de la cólera para producir la cólera misma. Las experiencias abundan. La tristeza y, en particular, su forma especial, el mal humor, es ocasionada frecuentemente por un estado especial del cuerpo, de la digestión, de la circulación, de la innervación.

Pero hay ocasiones en que es un acontecimiento puramente interno ó moral el que cambia nuestro humor. Por ejemplo: estamos en plena salud, alegres, y paseamos con un amigo que, en la conversación, nos dice una frase dura, una «verdad» que hiera nuestro amor propio: esto basta para producir nuestro mal humor.

De esto se deduce que tanto el estado del cuerpo como el del espíritu determinan nuestro humor.

Llegando ya á la causa psicológica, el autor opina que estriba en «un conflicto de tendencias contrarias del espíritu, en un estado de fluctuación», empleando la palabra de Spinoza.

La acción, cualquiera que sea, cuando es intensa es fuente de buen humor. Los soñadores, casi siempre son melancólicos, por estar su espíritu dividido entre las quimeras y la realidad presente. Así se explica la virtud curativa de ciertos ejercicios: el ciclista, una vez en el sillín, no tiene más que una idea, un cuidado, un objeto; la bicicleta es, pues, un maravilloso instrumento de convergencia física y mental y, por consiguiente, causa del buen humor.

Puede decirse, en otros términos, que nuestro humor depende del sentimiento de nuestra potencia ó de nuestra impotencia.

«El buen y el mal humor son dos casos particulares de estas dos leyes: el buen humor es la conciencia de «cierta especie de potencia», la que procede de la unidad de dirección de

todas nuestras fuerzas; el mal humor es la conciencia de «cierta especie de impotencia», la que proviene de la «fluctuación», del conflicto de deseos y de tendencias.»

Con estas palabras termina el artículo de Camilo Melinand, en el que, aparte de las observaciones profundas, presentadas con una brillantez imposible de reflejar en este extracto, hay ideas nuevas de un interés inmediato para nuestra «higiene psicológica.»

MARCE NICOLAS

### El trabajo manual

y el mecánico

Es verdaderamente halagador para el hombre que estudia y observa, la evolución que la presente generación ha realizado en sus medios de vivir y progresar en el corto espacio de tiempo comprendido en medio siglo, y ver cómo la producción, elemento indispensable para la vida del género humano, se ha regularizado, de acuerdo con el aumento de seres que pueblan la tierra, especialmente en la parte del mundo civilizado.

En las postrimerías del siglo XVIII, el crecimiento de la población en el mundo empezaba á preocupar la atención de los sabios de aquella época, cuyo fenómeno provocó la manifestación de Malthus, quien estableció que la población de la tierra estaba aumentando más rápidamente que los medios de subsistencia, y que, con el tiempo, había de ser necesario hacer disminuir la proporción de los nacimientos, se pena de no haber alimentos suficientes para todos los habitantes. Desde que aquella profecía se hizo, las circunstancias han cambiado mucho, pues que, si bien es probable que ha aumentado la población de la tierra, gracias á los progresos que se han hecho en la ciencia sanitaria y lo menos frecuentes que son las guerras, en cambio se ha extendido mucho el área de los campos cultivados y se han puesto en uso métodos y aparatos que permiten sacar más fruto.

Los progresos realizados en la mecánica son tales, que no solamente abundan, más los artículos necesarios para la vida, sino que se han puesto al alcance de un número mucho mayor de individuos infinidad de objetos que contribuyen al bienestar y á la comodidad.

A la maquinaria se debe el que los individuos de todas las clases encuentren mejor alimento y abrigo, y se rodeen en casa, y fuera de ella, de objetos antes desconocidos ó obtenibles únicamente por las clases más favorecidas por la fortuna. Los telares y la maquina de coser ponen ropas al alcance de todos, y las demás máquinas inventadas durante la segunda mitad del presente siglo han producido cambios igualmente benéficos en todas las industrias, permitiendo que el hombre obtenga todos los artículos necesarios ó útiles con menos trabajo. Buen ejemplo de ello son, entre otros, las máquinas de desgranar maíz, que en treinta y seis minutos entregan tanto grano limpio como podría desgranar un hombre en sesenta y seis horas. Una maquina de segar corta en igual tiempo seis veces mas hierba que un hombre tendría que trabajar cuatro mil ochocientas horas, mientras que una maquina sólo tiene que trabajar dos horas y media.

Estos hechos y otros análogos prueban la ventaja que reporta al humano progreso el trabajo mecánico.

### Crisis del «Figaro.»

El *Figaro* está sufriendo una crisis espantosa. Sabido esta que dicho periódico es una empresa constituida por acciones. Hace dos ó tres años, dichas acciones difícilmente podían adquirirse por 1,500 francos cada una; pero desde que el *Figaro* se puso al servicio del dreyfusismo, y, sobre todo, desde que se ha convertido en ardiente ministe-

rial, la tirada de dicho periódico ha disminuido en tales proporciones, que el valor de sus acciones bajó hace quince días á 420 francos.

Pues bien; la Junta general de los accionistas del *Figaro* está fijada para el día 20 del actual, y como los administradores se callan muy disgustados en que se encontrarían de explicarse acerca de la baja extraordinaria que han sufrido las acciones, se han dirigido á aquellos, en beneficio de los cuales han comprometido los intereses del periódico. El ministerio no ha creído rehusarles el servicio que le pedían, y en su virtud, se ha formado un sindicato de banqueros para provocar, por medio de compras algo importantes, una alza de las mencionadas acciones. Dichas operaciones han comenzado ya, pues en quince días el precio de las acciones ha subido desde 420 francos á 525. Según se asegura, el referido sindicato se ha comprometido á hacer subir las acciones, antes del día 20 del actual, hasta 700 francos cada una.

Si estos rumores se confirman, la operación tendrá buen éxito; pero luego resultará que ha sido una alza ficticia y una vez celebrada la Junta general de accionistas es de prever que las acciones del *Figaro* volverán de nuevo á su verdadero valor.

### Consejos sociales

«¿Sabéis que la fruta no debe pelarse en redondo, sino de arriba abajo?»

«De la casa donde nos han convidado á comer, no se debe salir sino después de hora y media de haber comido.»

«No dejen ustedes de hacer la visita de digestión durante la octava.»

«Correspondan al banquete con otro banquete, en el improrrogable plazo de un mes, á lo sumo.»

«Ya ustedes saben que las invitaciones para un gran baile se hacen con diez, doce ó quince días de antelación.»

«Cuando en todo sarao salgan las damas á bailar, no confíen al amigo Tal ó Cual el ramo de flores ni el abanico, porque esto es de mal tono.»

### NOTICIAS

#### Del extranjero.

El Rey Milano se enterrará según sus deseos, en tierra húngara, cual lo ha consignado en el testamento, y su cuerpo, para rendirle obsequios solemnes, se trasladará á Belgrado, como el Rey Alejandro lo desea. Para llenar estas condiciones, el cuerpo del Rey se transportará á Servia, teniendo en ello singular interés el Emperador de Austria, ejecutor testamentario del Rey. Desde la iglesia, el cuerpo del Monarca será llevado á la estación, y un tren especial lo ha de conducir al convento servio de Krusedol. La multitud ha circulado alrededor del catafalco, en el cual se ve al Rey con el traje de general servio, con el collar del Santo Sepulcro y el gran cordón de la Orden de Miloch.

El Rey Alejandro ha dirigido al pueblo servio una proclama, en la que se lee lo que sigue:

«El reinado del Rey Milano ha constituido para la nación servia una serie de acontecimientos memorables é importantes, y la Historia juzgará como lo merecen, los actos del Soberano; respecto al pueblo servio quedará reconocido el Rey muerto, que le ha dado la independencia y que ha agrandado el nuevo Reino, regenerando la Servia desde el punto de vista de la civilización.»

El Rey Alejandro expresa además, en una orden del día dirigida al Ejército, los servicios particulares que ha prestado el Rey á los servios, exhortando á los soldados á que conserven su recuerdo. El Ejército vestirá luto durante tres meses.

# Obras de Julio Verne.— SEGUNDA PATRIA

Consta de tres cuadernos y cada cuaderno vale una peseta.—De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Los periódicos italianos refieren que se ha descubierto una conspiración anarquista encaminada a atentar a la vida del presidente de la Audiencia de Génova, la cual había fallado varias causas contra los enemigos del orden social. A consecuencia de este descubrimiento se han hecho algunas prisiones.

El *Noticiero de Hamburgo*, como otros periódicos alemanes, hace constar el antagonismo que se ha establecido entre el soberano de aquel Imperio y la opinión pública, y recuerda que los periódicos ingleses, que tan afectuosos se fijan hoy para con el emperador Guillermo, son los mismos que hace pocos años llegaban hasta el insulto al hablar de él.

El resultado, pues, del viaje a la Gran Bretaña, puede haber modificado las apreciaciones del emperador, pero no las de la opinión en Alemania.

Hay tirantez de relaciones entre los Estados Unidos y Rusia.

La primera de dichas naciones elevará en un 50 por 100 los derechos sobre las máquinas y productos metalúrgicos americanos, cuya exportación en el año de 1900 alcanzó la suma de 30 millones de dólares.

Esta elevación de derechos sería verdaderamente prohibitiva.

En la Cámara de Diputados de Budapest la oposición ha protestado contra el hecho de haber adquirido Austria un territorio en China, sin contar con el asentimiento de Hungría.

A juzgar por las noticias que se reciben del Africa del Sur, tal es el número de afrikanders que se han agregado a los boers, que la mayoría de los hombres que componen las partidas que pululan por la Colonia del Cabo son antiguos súbditos ingleses.

En la Ciudad del Cabo continúa reinando gran alarma, a causa de la peste bubónica, paralizando el tráfico del puerto hasta el punto de que algunos vapores se niegan a tomar carga y pasajeros.

## Obras de Enrique Stenklévicz

### ¿QUO VADIS...?

Precio, 2 pesetas.

### MAS ALLA DEL MISTERIO (SIN DOGMA)

Precio, Una peseta.

### A SANGRE Y FUEGO

Precio, 2 pesetas.

### LUCHAR EN VANO

Precio, 1 peseta.

De venta estas obras en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, y en sus sucursales de Inea y Manacor.

## De la capta

La Junta provincial del Censo electoral, ha señalado el día 3 de Marzo próximo para celebrar la sesión pública prevista en el artículo 18 del Real decreto de 5 de Noviembre de 1890, para la proclamación de candidaturas y designación de los interventores que han de formar parte de las mesas electorales en las elecciones de Diputados provinciales que han de celebrarse el día 10 del mismo mes.

La cobranza voluntaria de la contribución territorial, riqueza rústica y pecuaria y edificios y solares del actual trimestre, empezará en esta ciudad y su término el día de hoy, verificándose el cobro en las oficinas de recaudación establecidas al efecto.

La Junta de Gobierno de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación, acordó convocar Asamblea general extraordinaria para el día 27 del actual, a fin de proceder al nombramiento de los vocales que le corresponden para que la representen en el seno de la Junta de Obras del puerto.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de esta capital, puso anteayer a disposición del Juez municipal del distrito de la Catedral, a dos sujetos vecinos del caserío del Vivero, que en una riña sostenida en un café del mismo resultaron ambos heridos.

Ayer por la mañana un perro del predio *Son Creus* del término municipal de esta ciudad, mordió a una mujer que transitaba por la carretera.

Dicha mujer fué curada en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia.

El perro en cuestión fué llevado por un individuo de la guardia municipal al depósito de Tirador donde quedó en observación.

El señor Comandante de la guardia municipal, amonestó ayer a un hombre y una mujer que, en la calle de Bosch, habían promovido escándalo.

Varios operarios del Ayuntamiento se ocupaban ayer en arreglar con piedra machacada el piso de la calle de Colón.

Ya que de dicha calle hablamos, debemos añadir que el señor Alcalde está estudiando el proyecto formado por el maestro de obras del Ayuntamiento para adoquinar dicha calle.

Dicho proyecto será presentado al Ayuntamiento en la sesión próxima. La mejora nos parece inmejorable y no dudamos que dicha Corporación acordará sin demora la realización de las obras.

Ayer continuó en nuestros mares el temporal iniciado el día anterior.

Con tal motivo los vapores correos que debían salir para Barcelona suspendieron de nuevo el viaje hasta que amaine el tiempo.

Nunca como estos días, había podido verse el estado de abandono en que se halla nuestra población.

Es tan grande la cantidad de barro y basura que cubre el piso de nuestras calles, que incluso los empedrados se hallan convertidos en verdaderas charcas.

Se hace preciso que la Comisión de Obras del Ayuntamiento estudie y proponga en el más breve plazo posible los medios para la realización de las obras necesarias para el arreglo de las calles.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Sóller, Santa María y Santa Eugenia, se hallan expuestos por 8 días al público a efectos de reclamación, los respectivos padrones de cédulas personales para el año corriente.

En el vapor correo de Alicante, que debe salir esta tarde, embarcarán las comisiones receptoras del Regimiento de Baleares y del escuadrón que marchan a Málaga, Jaén y Granada para traer los reclutas destinados a dichos cuerpos.

En la madrugada de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Gibraltar, el yach de vela alemán *Lasca*, llevando a bordo varios turistas que se proponen recorrer lo más pintoresco de nuestra isla.

Ayer tarde fondeó en nuestra bahía, un brig barca, de nacionalidad extranjera que para guardarse del temporal reinante temió refugio en esta bahía.

Según un telegrama recibido por la Isla Marítima, el vapor *Bellver* suspendió ayer tarde su salida de Barcelona a causa del fuerte temporal reinante.

El vapor *Baleaz* salió ayer del puerto de Valencia y se supone que llegará esta mañana a esta ciudad.

Sabemos que se trata de organizar un banquete en honor de los señores del Ayuntamiento que formaron la Comisión que pasó a Madrid para gestionar la aprobación del plano de ensanche de Palma.

Ha quedado cerrado el compromiso entre el Ayuntamiento y la actual Empresa de Consumos, para continuar la subasta del arrendamiento de consumos que debía terminar el día 30 de Junio próximo hasta el 31 de Diciembre siguiente.

Como consecuencia de ello a contar desde el día 1.º de Marzo próximo, todo el vino que se introduzca a esta ciudad por el fieltro de la puerta Pintada, que no llega a doce grados, solo abonará por derecho de consumos 12 céntimos de peseta en vez de 20 que satisface ahora.

Ayer por la mañana tuvo que ser acompañado a su domicilio, por la guardia municipal un anciano que al pasar por la calle de San Miguel resbaló, produciéndose una fuerte golpe en la pierna derecha.

Mañana en la iglesia de la Concepción empezarán los ejercicios espirituales de la Asociación de las hijas de María.

Empezarán los ejercicios mañana domingo a las seis y media de la tarde con rosario y plática preparatoria, y terminarán el 3 de Marzo, observándose todos los días el orden siguiente:

Por la mañana. A las diez meditación, misa y plática.

Por la tarde. A las seis meditación, rosario y puentes para la meditación.

Domingo 3.—Por la mañana. A las siete y media misa de comunión general con plática.

Por la tarde. A las seis exposición, rosario, plática, visita a la Virgen y bendición solemne de S. D. M. terminándose con ella los Santos Ejercicios.

En la mañana de ayer el capitán General de estas islas señor Lofio, acompañado de un piquete de caballería, devolvió la visita a la Diputación Provincial.

Han llegado hasta nosotros repitidas quejas acerca de lo deficiente que resulta ahora el alumbrado de la plaza de Cort.

Anteanoche, no sabemos por qué razones permaneció apagada la farola que en la fachada frente al Ayuntamiento, ha colocado la *Economica*, quedando por este motivo casi a oscuras la plaza de Cort y como tiene la suerte de ponerse intransitable de barro apenas caen cuatro gotas, farron muchas las quejas que profieren los que por dicha plaza tenían necesidad de pasar.

Sería muy conveniente, sino tiene que volverse a encender la antigua farola de Cort, se colocasen de nuevo los faroles que había a la entrada de la calle de la Cadena 2, antes de la colocación de dicha farola, a fin de iluminar debidamente sitios tan concurridos.

En la madrugada de ayer falleció en el caserío del Secar del Real el albañil Leonardo Reus, de resultas de las heridas que se produjo al caer en las obras de la construcción del nuevo Teatro Lírico.

Hemos sido obsequiados con un ejemplar de *Electra* por su autor don Benito Pérez Galdós.

Agradecemos la atención.

Para lo que resta de la presente quincena, los astrónomos dan las siguientes variaciones atmosféricas:

Desde el domingo 24 volverá a desequilibrarse la atmósfera en nuestra Península por el avance hacia el S.O.E. de Portugal de una nueva invasión oceánica, que ocasionará en dicho día alguna lluvia en el vecino reino y en Andalucía.

El lunes 25 se aproximará a nuestras regiones la anterior depresión, y al mismo tiempo las bajas presiones que se acentuarán en el mar del N. se propagarán hasta el Cantabrico.

Las lluvias con vientos de entre S.O. eran casi generales, señalándose especialmente en N.O., N., S.O.E. y S. de la Península.

El martes 26 será parecido al anterior, con la circunstancia de que las lluvias con alguna nieve se inclinarán a las regiones del Mediterráneo, porque los centros de baja presión estarán hacia los parajes de Argelia uno, hacia Cataluña y golfo de León el otro.

El 27 y el 28 han de ser bastante tranquilos, aunque algo ventosos, y con chubascos en Cantabria el jueves 28 por reflexión de las borrascas que habrá en el N.O. y N. del Ebro.

Por los recaudadores respectivos se han señalado los días que a continuación se expresan para la recaudación de las cuotas de la contribución territorial e industrial correspondientes al primer trimestre del año corriente:

Muro, don Juan Bautista Martorell Suau, del 21 al 26 del actual.—María, el mismo del 28 del corriente al 2 de Marzo.—Santa María, don Miguel Mir Arbos, del 23 al 26 del actual.—Algaida, don Lorenzo Cereiros Pons, del 26 al 27.—Fornalutx, don Bartolomé Ripoll Ripoll, del 27 al 28.—Esta-

Acaba de publicarse la nueva producción de Julio Verne titulada

# SEGUNDA PATRIA

llenchs, don Julián Vicens Ferrá, del 1 al 2 de Marzo.—Calviá, el mismo del 24 al 26 del actual.

El día 1.º de Marzo próximo a las doce de su mañana, tendrá efecto en la Casa Consistorial de esta ciudad la subasta pública por medio de pliegos cerrados, para contratar el suministro de dos mil cincuenta metros cúbicos de piedra machacada, con destino a la reparación y conservación de caminos vecinales de este distrito municipal.

Servirá de tipo la cantidad de 5.988'05 pesetas.

La subasta se verificará con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de dicha Corporación.

Gracias a los trabajos que han realizado los empleados de Hacienda de esta provincia, para que los Maestros de primera enseñanza cobren con puntualidad los deberes que les correspondan, han quedado satisfechos los pequeños saldos que por falta de fondos quedaron pendientes, de algunos pueblos.

Se trabaja también para que en breve puedan abonarse los saldos que resultan de los dos primeros trimestres de 1900.

Y ya que de Maestros hablamos debemos felicitar a los de esta capital por el acuerdo que el Ayuntamiento tomó en la última sesión, en virtud del cual aquellos cobrarán mensualmente sus haberes.

A este objeto el señor Alcalde ha ingresado las cantidades que importa un trimestre de las mencionadas obligaciones.

No place ver que hay empleados como los de Hacienda que empiezan a cumplir con su deber.

Hemos oído asegurar que dentro de poco se representará en el Teatro Principal el último drama de Pérez Galdós *Electra*.

Caso de realizarse, desempeñarían dicha obra los artistas que han quedado de la compañía del señor Cepillo, llenando el cuadro varios aficionados de esta ciudad.

Se está derribando otro árbol del paseo de la Rambla.

Es verdaderamente lastimoso lo que está sucediendo con dicho arbolado, pues a seguir así quedará desmantelada la Rambla que un tiempo fué agradable paseo.

Se dice que la mortandad de dichos árboles es causada por una poda hecha con poca pericia.

Por el Ministerio de la Guerra se ha ordenado de Real Orden al Capitán general de estas islas que se deje libre el acceso en coche a la capilla de San Alonso del Bosque de Belver.

Esta medida se debe a los trabajos realizados por el Diputado a Cortes señor Sureda, a quien felicitamos.

## Siniestro marítimo

Serían poco más o menos las once de la noche de ayer, cuando el Vigía de Porto-Pi comunicó por teléfono al señor Alcalde, la noticia de que acababa de embarrancar en la parte interior de aquel puerto un buque italiano de gran parte.

Inmediatamente el señor Roselló trasmitió la noticia a las autoridades de Marina y al señor Presidente de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, tomando unos y otros las medidas oportunas para acudir en auxilio del buque.

Mientras esto sucedía, el Práctico de guardia en el muelle don Ramón Magraner, con una falua de la Capitania, se dirigió a Porto-Pi y una vez vista la situación del buque varado y de haber con el capitán regresó al puerto para indicar los aparatos que serían necesarios para poner a flote al barco.

Efectivamente una hora después el vaporcito *Constante* tenía encendidas sus calderas, embarcándose en el mismo, los prácticos que estaban de servicio, fuerza de la marinería y el propietario del buque don Francisco Casanovas.

Al propio tiempo también salió el bote salvavidas, al mando de su jefe Sr. Presidente don Manuel Villalonga y del Comandante de Marina interino señor Eusebiat.

Una vez en Porto-Pi ambos buques

empezaron las maniobras, logrando el *Constante*, después de grandes esfuerzos, poner a flote el buque.

Acudieron también al muelle el señor Alcalde y el segundo comandante de la guardia municipal señor Bosch.

También se trasladaron en carruaje a Porto-Pi el Consul de Italia don Miguel Umbert, el comandante de la guardia municipal señor Noguera el inspector señor Torres, el cabo señor Santandreu y varios individuos de dicho cuerpo.

Dicho buque lleva por nombre *Isidre* es de 734 toneladas y va mandado por el capitán don Antonio Bossó.

Procede de *Pensacola* con escala en Gibraltar, de donde salió hace algunos días con rumbo a Génova, pero a causa de los fuertes temporales tuvo que hacer rumbo a este puerto donde llegó anoche fondeando frente a la boca del puerto.

Según resulta, la causa de la varadura se debe haberle faltado una ancla que tenía tirada en la parte de popa.

Dicho buque una vez puesto a flote por el *Constante*, fué remolcado hasta el interior del puerto.

Digno de aplauso es el celo demostrado por los Prácticos del puerto, las autoridades y fuerza de la guardia municipal y de marinería, pues a ellos se debe que el buque no haya sufrido el menor daño.

No menos dignos de aplauso son los propietarios del vaporcito remolcador *Constante* y el Presidente de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, por los relevantes servicios que prestaron anoche en el salvamento del expresado buque.

## De la Audiencia

Como estaba anunciado ayer se vieron en esta Audiencia dos causas en juicio oral y público, instruidas las dos por el Juzgado de Palma.

En la primera, contra Bernardino Mateu, sobre estafa, por haber roto un pagaré a uno de sus acreedores, en Junio del año próximo pasado, el fiscal sustituto, señor Roselló y Gómez, retiró la acusación, por no resultar pruebas contra el procesado.

La defensa corrió a cargo del letrado don José Socías.

La segunda causa era contra Gaspar Barceló, Vaquer y Francisco Corvolán Amengual, acusados de la sustracción de un eje para carruaje.

El representante del Ministerio público, señor Roselló y Gómez, pidió en su informe para el Corvolán la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

El joven abogado don Fernando Pou, solicitó en su alegato la libre absolución de su defendido.

El juicio quedó concluso para su sentencia.

## ESTOMAGO

Todas las enfermedades del estómago ya sea dispepsia, gastralgias, simples irritaciones, dolores de estómago y demás enfermedades del aparato gástrico intestinal se curan de una manera pronta y segura con un solo frasco del *«Bixir Estomaca»* F. Se ra.—Farmacia Central Jaime II, 21.—Palma de Mallorca.—Frascos 10 rea es.

## Venta

Se venden todas las plantas del jardín de Bensosair, frente al cuartel de la Guardia civil. Para informes dirigirse al al vivero provincial de cepas americanas Onofre Toghores, encargado de la venta, carretera de Sóller.

## Gran almacén

### de papeles pintados

DE

JAIMÉ HERNÁNDEZ

Sucursal de Barcelona calle Canuda 28

### Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo a 100.

Arrimaderos mates a 5 reales rollo.

Fondos liso desde 5 reales rollo.

También se hacen cielos rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestrarios a domicilio.

Bibliografía

El número de esta semana de nuestro colega Blanco y Negro publica tres interesantes retratos de Campoamor, siguiendo la información con tanto éxito empezada en el número anterior de la boda de la princesa de Asturias con los festejos celebrados por este motivo y curiosos retratos de la familia del Conde de Caserta. El resto del número, dedicado al carnaval, contiene, entre otros originales artísticos, una preciosa poesía de Roure con ilustraciones en color de Méndez Brings y Valera. Como de costumbre, dentro del número va incluido el suplemento de La Mujer y la Casa.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en la Parroquia de San Jaime, en honor de San Matías apóstol. Exposición a las seis y media de la mañana, a las nueve y media horas y misa cantada. A las cuatro y media de la tarde actos de coro y a las seis rosario, meditación, estación y la reserva del Santísimo. En la Merced a las siete y media de la mañana, se cantará la misa propia a la Virgen titular. En San Francisco al anochecer ejercicio a la Purísima Concepción, con meditación. Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de la Soledad, en las Miñonas.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Jaime. A las seis de la mañana exposición y la estación; a las diez horas y misa solemne con sermón, por el P. Espiridión Durán de las escuelas pías por la tarde a las tres y media, vísperas y sermón cuaresmal por el P. Antonio Tomás de las S. S. C. C. Después se cantarán maitines y laudes y a las seis y media, rosario, meditación y la reserva de S. D. M. Otras funciones. En el Socorro por ser el cuarto, Domingo, a las siete y media habrá misa de comunión para los cinturados y al anochecer después del sermón cuaresmal, ejercicio con exposición de S. D. M. En San Jerónimo por ser el día de San Matías apóstol, a las nueve se cantará la misa mayor por la comunidad. Se podrá ganar el jubileo desde primeras vísperas del sábado hasta la puesta del sol de hoy, visitando dicho templo. En las Parroquias y demás iglesias se continuarán los sermones cuaresmales, mañana y tarde. Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de la Merced en su iglesia.

Sociedades y Corporaciones. Ferro-carril de Aloró. Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca la Junta general para sesión ordinaria que tendrá lugar el día 3 de Marzo próximo a las cuatro de la tarde en la calle de Pont y Vich número 7 entre-suelo, para los efectos prevenidos en los estatutos. En el caso de no reunirse número suficiente de accionistas para celebrarla, tendrá lugar el día 10 siguiente a la misma hora, en virtud de segunda convocatoria que a previsión hace. Palma 18 de Febrero de 1901.—El Presidente, Pedro Sampo.—El Secretario, Guillermo Torres.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares. Asociación de Beneficencia. Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Marzo próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sólo 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Marzo de 1900. Los interesados que deseen cancelar o renovar sus respectivos préstamos podrán efectuarlo hasta el sábado anterior al día señalado para la subasta a las 7 de la noche. Palma 20 de Febrero de 1901.—El Vocal de turno, Juan Bautista Socías.

Isleña Marítima. Compañía Maquinaria de Vapores. Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los señores Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 24 del corriente, a las

cuatro de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, a los efectos previstos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos. Para asistir a la Junta deberán los Señores Accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las Oficinas hasta veinte y cuatro horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son al portador, y teniendo registradas a su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación a la convocatoria, las que son nominativas. Palma 14 de Febrero de 1901.—El Presidente, Pedro Sampo.—P. A. de la J. de G., El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Palma de Mallorca. La Junta de Gobierno, en sesión celebrada el día 20 del actual, acordó convocar Asamblea general extraordinaria para el día 27 de los corrientes a las dieciocho y media a fin de proceder al nombramiento de los vocales que le corresponden para que la representen en el seno de la Junta de Obras del Puerto, según previene el artículo 3º del Reglamento General de once de Enero próximo pasado. Palma 21 de Febrero de 1901.—El Presidente, Mateo Bosch y Bosch.—El Secretario, Domingo Fols.

Últimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PÚBLICOS'. Includes items like Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salinera Española, Obligaciones, and various public bonds from Madrid 22 de Febrero.

Boletín meteorológico

Table with weather data for 'Día 22 a las 9 de la mañana'. Includes barometer, thermometer, wind direction, and precipitation.

HOSPITAL PROVINCIAL

Table showing hospital statistics for 'Movimiento de enfermos día 21 de Febrero de 1900'. Columns include Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, and Quedan.

RICO Y VARIADO SURTIDO DE MOLDURAS PARA CUADROS. Cromos y estampas. Precios económicos. 25 BROSSA 25. Joven. Con sueldo fijo, se desea un joven con buena letra para trabajos de Secretaría. Informarán en la sociedad Centro Militar.

ESTADÍSTICA

Verdaderos verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 17.—Varones 1.—Hembras 3. Día 18.—Varones 4.—Hembras 5. Día 19.—Varones 3.—Hembras 3. Matrimonios: Día 17.—Ninguno. Día 18.—1. Día 19.—1. Defunciones: Día 14.—Antonia Josefa Garau Feneria, soltera, 85 años, calle de Salas, vejez.—Antonio Tomás Gual, casado, 24 años, hospital, epilepsia.—Catalina Fornés Tur, viuda, 87 años, hospital, tuberculosis.—José Garau Vicens, viudo, 68 años, hospital, apoplejía.—Francisco Parets Gelabert, casado, 60 años, calle de Cabrinetti, nefritis.—María Gelabert, viuda, 86 años, calle del Carmen, vejez.—Sebastián Mascará Torrents, soltero 22 años, calle del Socorro, gran- laringea.—Francisca Homar Tomás, viuda, 85 años, calle de Bosch, vejez. Día 15.—Bernardo Serra Daviu, casado, 51 años, calle de la Constitución, nefritis albúmina.—Pedro Bonnin Castañer, 3 años, plaza del Mercadal, bronquitis.—María Cañellas Gomila, casada, 40 años, término, diabetes.—Rosa Vila Abril, 7 años, calle de Campaner, tuberculosis. Día 16.—Ignacio Oleo Pujol, casado, 62 años, calle de la Almudaina, glaucosuri.—Coloma Borrás Pol, viuda, 82 años, Arrabal, catarro gástrico.—María Ferrer Ferrer, viuda, 79 años, calle de la Virgen de Lluch, aterosma.—Antonio Mut Pol, 11 meses, Hostalet d'en Cañellas, enteritis. Día 17.—Margarita Jaume Cañellas, soltera, 15 años, Hostalet d'en Cañellas, tuberculosis.—Antonia Font Terrasa, viuda, 60 años, hospital, anemia.—Bernardo Capó Riera, casado, 56 años, hospital, aterosma.—Juan Crespi Cunill, soltero, 25 años, Arrabal, tuberculosis.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Cargada hay nimbos. Id. del horizonte.—Cargado. Dirección del viento.—N. E. fresco. Estado del mar.—Rizada en el puerto, gran marejada fuera puntas. Vagas a la vista.—Una corbeta que se aguantaba con poca vela. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Buque cuadro de vela desconocido. Incidencias.—Cuando el orto estaba cerrado del cielo, lloviznaba, el horizonte muy cargado, rizada la mar y bajo el nivel de las aguas acaecia el orto. Fué refrescando y durante la mañana sopló duro y llovió en abundancia. Más despejada fué la tarde y más bonancible el viento quedando al oca- so como se expresa arriba. Noticias.—Entró el vapor español Cabrera de Cabrera y el pailebot alemán Lasca, de Gibraltar.—Salió el bergantín goleta español Amazonas, para Torreveja y el bergantín goleta ruso Agda para Ibiza se está haciendo a la mar. Buques fondeados: Día 21.—Vapor español Lulio, 405 ton., de Ibiza. Día 22.—Yach de vela alemán Lasca, 45 ton., de Gibraltar.—Vapor español Cabrera, 38 ton., de Cabrera. Despachados: Día 21.—Vapor español Lulio, 405 ton., para Barcelona.—Barca española Amazonas, 448 ton., para Santander.—Polacra goleta Joven Luisa, 72 ton., para Barcelona.—Bergantín ruso Agda, 346 ton., para Ibiza. Día 22.—Vapor español Cataluña, 662 ton., para Barcelona. Matadero: Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Nevillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 1.—Corderos, 83.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrites, 0.—Cerdos, 1.—Cerdas, 1.—Lechonas, 1.—Total, 100.

TELEGRAMAS

Protesta de profesores. Madrid 22 a las 9'30. Muchos doctores y licenciados en ciencias y letras junto con los directores de colegios y academias, protestan en los periódicos contra las afirmaciones del señor Silvela publicadas en el Gaulois acerca de la enseñanza. Dichos individuos se proponen demostrar la inexactitud de las afirmaciones del jefe de la Unión Conservadora.

«El Imparcial» pidiendo el poder para Sagasta.

Madrid 22 a las 9'30. Es muy comentado el artículo de El Imparcial en el que se escita al señor Sagasta a que pida claramente el poder, demostrando serviría a la patria y presentando dos proyectos que se propone realizar.

Mal tiempo.-Nieve

Madrid 22 a las 9'30. Está nevando desde la madrugada. Desde las ocho a las nueve de la mañana han caído copiosas nevadas. Se han desprendido los hilos del teléfono, sin causar desgracias. La circulación de carruajes es escasa, debido al estado intransitable del piso de las calles.

Entierro

Madrid 22 a las 13. El entierro del señor Larra se ha visto concurridísimo. Lo desapacible del tiempo impidió que le acompañaran a pie los que le formaban el cortejo. La comitiva pasó por delante de los principales teatros, que estaban enculados.

Del Transvaal

Madrid 22 a las 13'25. Londres.—El general Kitchener telegrafía que lord Methuen batió en Molniran Stad a los boers, causándoles dieciocho bajas. Los ingleses perdieron en la acción ocho oficiales y trece soldados.

Ugarte con los parofolistas

Madrid 22 a las 13'25. El ministro de la Gobernación ha recibido a los periodistas, a los cuales ha desmentido que mañana se celebre Consejo de ministros. Ha añadido que ya no le habrá antes del lunes, y que toda cuestión política ha quedado completamente aplazada. Comunicó, además, noticias de Gijón, en donde reina la tranquilidad.

Retraso de trenes.-Nieve.-Temporales.

Madrid 22 a las 15'10. Los trenes llegan con retraso. Los correos de Soria y Teruel se hallan detenidos a causa de la nieve. También faltan los expresos de Barcelona y Zaragoza. La nevada que ha hecho es como pocas veces se había visto. El Alcalde ha publicado un bando admitiendo todos los obreros faltos de trabajo para que efectúen la limpieza de las calles. Tampoco ha venido el correo de Madrid. En Barcelona reina gran temporal, hallándose el mar agitado.

Salmerón.-General Huerta.-Patronos y obreros.

Madrid 22 a las 16'45. Cádiz.—Ha marchado a Sevilla el señor Salmerón en el exprés; y se dirigirá inmediatamente a Madrid para cumplimentar el fallo del Tribunal supremo en la cuestión de la señorita Ubao. Se ha embarcado en el correo de las Canarias el general Huertas, que va de segundo jefe en aquella capitania. Gijón.—Insistese en que se abran pronto las fábricas. Han acudidos muchos más carreteros

al muelle. Algunos trabajan con las condiciones impuestas por los patronos. Créese que mañana lo efectuarán más. Los obreros de construcción están dispuestos a transigir. Hay animación en los muelles.

Noticias varias

Madrid 22 a las 16'45. Newyork.—Corren rumores de que ha resultado inexacta la noticia de que la China negoció un empréstito de 300 millones de dólares. Los boers saquearon e incendiaron un tren entre Kleprivier y Nattlprest. En la colonia del Cabo han ocurrido dos nuevos casos de peste bubónica. Dicha epidemia está tomando de cada día mayor incremento. Pekín.—Asegúrase el triunfo de la diplomacia en la China porque en lo sucesivo el suicidio no tendrá pena infamante.

Ascensos. - Aprobación del Ensanche de Palma

Madrid 22 a las 17'55. Se ha firmado 27 ascensos reglamentarios de ingenieros de monte, y 2 de caminos. Además se han publicado dos decretos: uno aprobando el proyecto de ensanche de Palma, y otro aprobando también un reglamento del Museo de Escultura y Pintura.

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS El señor Ugarte.-Desde Gijón

Madrid 22 a las 19. El señor Ugarte ha manifestado que el martes próximo habrá Consejo. Gijón.—Hoy han reanudado sus trabajos veinte carreteros de los que hacen el tráfico en el Muelle. Espérase que el resto trabajarán mañana.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Esta antigua sociedad proporciona al público EL MEJOR Y MÁS ECONÓMICO de los alumbrados usuales. Precio 20 CENTS. DE PESETA el metro cúbico y además 2 cts. del 10 por 100 para el Estado. Según la importancia del consumo BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los mas favorecidos obtienen el gas A 16 CÉNTS. DE PESETA. Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito a los que propalan lo contrario. Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos. Advertencia a los abonados. Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las 9 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9, y además en los puntos siguientes: Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Valls; Id. Constitución (Borne) 42, Eatería; de cuyos centros se recogerán a las 11 de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible. Al público.—LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

BICICLETAS "PEUGEOT", MODELOS 1901

La instalación es considerado e medio más racional para combatir las enfermedades bronquiales y pulmonares. Por eso los señores médicos han admitido las Pastillas Morelló en el tratamiento de dichas enfermedades.

# LA EXPERIENCIA ENSEÑA QUE QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse

Los precios establecidos por este Centro resultan con un 30, 40 y hasta un 50 por 100 más baratos que no los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha CIRCULACION resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas REALES NO FICTICIAS proporcionan a sus anunciantes.

## ANUNCIOS PARA TODA ESPAÑA Y EL EXTRANJERO

### Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores a gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta a plazos      Venta al contado  
10, Puerto Santa Catalina 10—Baquias calle 4.1. Gid—Barcelona

### Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 3 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Paare Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

### NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Gonorrhoeas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

### 35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Febrero

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Cerna, el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con trasbordo en Havana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Servicio del Mediterráneo.—El día 28 de Barcelona y el 28 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires», directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela-Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en «abana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El 2 de Febrero de Barcelona el vapor «Antonio Lopez», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Illo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Febrero de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «Alfonso XIII», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea del Brasil Pacífico.

Línea del Brasil.—El 18 saldrá de Cádiz, el vapor «Mexico» directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasaje y carga para Punta Arenas, Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Montevideo y pasaje para Montevideo y Buenos Aires; e n facultad de trasbordar en Cádiz al vapor que hace el servicio directo á dichas Repúblicas.

Línea de Fernando Po.—El día 25 de saldrá de Barcelona y el 25 de Cádiz, el vapor para Fernando Po, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángier: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acójanse á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Reconocida por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños lo toman con delicia. Es más rápida en su acción.

**EMULSION FORCADA**

¡CORTESÉ! Esa Tos!

Toda tos inflama e irrita la garganta. Toda tos congestiona la membrana de los pulmones. Pues hay que evitar este daño á la garganta y pulmones. Hay que darles descanso para que cicatricen las partes afectadas, para lo cual no hay como el

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer cura porque cicatriza. Alcanza al asiento del desarreglo, calma la inflamación y efectúa una curación permanente. Empléese á tomarse á tiempo, es el gran preventivo para todos los desarreglos graves de los pulmones.

Se halla de venta á hora en frascos de medicina tamaño á precios reducidos.

Fidencias del Dr. AYER, Autorizadas, El Mejor Purgante.

**CHAMPAGNE de KOLA 'MARY SAT'**

Es el más económico higiénico y agradable. EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

**HERPES ROVER**

Premiado en la Exposición suiza al IX. Cong. Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por cualquier causa. Este fármaco destruye el pícor que tanto molesta á los enfermos á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones que se forman en la piel, escoriaciones de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Plaza de Antonio Maura.

**CATARROS**

BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERTINACES

Se curan con el fíor boca ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Cortijas, Plaza Antonio Maura—PALMA

**ANTIGASTRICO MARTORELL**

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, los Vómitos biliosos, Dolores estomacales, Catarros gastro-intestinales, Dilatación estomacal, y la mayoría de las enfermedades del Estómago e Intestinos.

ELABORACIÓN Y VENTA: FARMACIA DE D. MARTORELL Plaza de Col. (Esquina a la de Pío) PALMA DE MALLORCA.

**Compra y venta de fincas**

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

**IMPOTENCIA**

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por multitud de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

**¡Cortese Esa Tos!**

Toda tos inflama e irrita la garganta. Toda tos congestiona la membrana de los pulmones. Pues hay que evitar este daño á la garganta y pulmones. Hay que darles descanso para que cicatricen las partes afectadas, para lo cual no hay como el

**Pectoral de Cereza del Dr. Ayer**

Desde que se toma la primera dosis sobreviene el sosiego y el descanso, cesa el coquillo de la garganta, el espasmo decrece, la tos desaparece. No se aguarda hasta que venga la pulmonía y la tisis, sino atájese sin demora el resfriado.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer cura porque cicatriza. Alcanza al asiento del desarreglo, calma la inflamación y efectúa una curación permanente. Empléese á tomarse á tiempo, es el gran preventivo para todos los desarreglos graves de los pulmones.

Se halla de venta á hora en frascos de medicina tamaño á precios reducidos.

Fidencias del Dr. AYER, Autorizadas, El Mejor Purgante.

**EL REGIONALISMO**  
por don Juan Mahé y Masquer.—Precio, 1,50 pesetas.

**LA CUESTION REGIONAL**  
por don Miguel S. Oliver.—Precio, 1,50 pesetas.

**Libros para Contabilidad**  
De toda clase, sólidos, buena papel y á precios económicos. Amengual y Muntaner—Cádiz, 2

**CENTRO DE ANUNCIOS**

PLAZA DE SANTA EULALIA, 10—PALMA DE MALLORCA

**JUAN GONZALEZ**

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina y La Ultima Hora

Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios mayores á precios convencionales

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 8 ptas. millar. Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publican una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los Comunicados á triple precio.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarse

**Entermedades del Estómago**

SE CURAN CON EL Elixir Antidispéptico del DR. CALBETO

Depósito: Centro farmacéutico, Palma de Mallorca.—De venta en todas las farmacias.

**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**

Constituyen el remedio mejor y más necesitado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En las «herpes», así externas como internas; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.»; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrófulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el sulfuro ó las aguas de las manantiales sulfurosas las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner